

gewerbetreibenden, der kleineren Genossenschaften und der verschiedenen Vereinigungen auf der Grundlage sozialistischer Prinzipien der Wirtschaft und gestützt auf die sozialistischen Großbetriebe in erster Linie das Niveau der Dienstleistungen erhöhen und die gesellschaftlichen Bedürfnisse noch besser befriedigen will. Eine hohe Effektivität beim Aufbau des entwickelten Sozialismus ist nicht nur ein ökonomisches, sondern ein all-gemeingesellschaftliches Erfordernis. Im Sozialismus ist dies auch der wichtigste Maßstab für die Entwicklung der

Demokratie. Im Unterschied zur bürgerlichen Demokratie erstreckt sich die sozialistische Demokratie auch auf das Wirtschafts- und Kulturleben. Sie erfordert von jedem Werktätigen bewußte und ständige Aktivität, insbesondere von den Kommunisten. Die Triebkraft des Handelns ist das Bewußtsein - Bildungsniveau und politisch-gesellschaftliche Kultur eingeschlossen. Die ideologische Arbeit muß in erster Linie mit der Demokratie zusammenhängende Fragen beantworten sowie zu demokratischem Denken und Verhalten erziehen.

zunehmende Rolle. Wenn wir jedoch die Frage aufwerfen, wie tief die Ideen des Marxismus-Leninismus das Denken derer verändert haben, die ihn studierten, in welchem Maße Kenntnisse zur lebendigen Einstellung geworden sind, so können wir mit dem Ergebnis noch nicht zufrieden sein. Eine besonders wichtige Aufgabe hat die Partei hinsichtlich der jungen Genossen und Parteilosen zu erfüllen, bei denen der Mangel an eigenen Erfahrungen durch ideologische Erziehung ersetzt werden muß.

Wir Marxisten sind der Überzeugung, daß der ideologische Kampf nicht im geringsten Maße die gegenseitig vorteilhafte Zusammenarbeit zwischen Staaten unterschiedlicher Gesellschaftsordnung und die normalen Beziehungen zwischen sozialistischen und kapitalistischen Ländern behindert. Im Gegenteil. Der Kampf der Ideen kann dazu beitragen, daß Streitfragen nicht auf dem Schlachtfeld, sondern unter den Verhältnissen der friedlichen Koexistenz zwischen beiden Systemen gelöst werden.

Agitations- und Propagandatätigkeit dürfen sich im internationalen ideologischen Kampf jedoch nicht auf die Widerlegung der gegnerischen Ansichten beschränken. Ihre Hauptaufgabe besteht darin, unsere Ideen überzeugend zu vertreten, wirksam der Partei zu dienen und die Massen für diese Politik zu mobilisieren. Die größte Wirkung im internationalen Kampf können wir durch den erfolgreichen Aufbau des Sozialismus im eigenen Lande erzielen. Die Beschlüsse des XII. Parteitages der Ungarischen Sozialistischen Arbeiterpartei werden erfüllt. Unsere ideologische Arbeit trägt entscheidend zur praktischen Verwirklichung der vor uns stehenden Aufgaben bei.

## Die Welt vom Klassenstandpunkt aus betrachten

Eines der wichtigsten Gebiete der Bewußtseinsformung ist die Behandlung internationaler Fragen. Diese erschöpft sich nicht im Erörtern bzw. Verstehen der Weltlage und der Außenpolitik. Es geht vor allem um die Festigung des Klassenstandpunktes und der Überzeugung, daß der Sozialismus die Entwicklung der Geschichte bestimmt. Das ist die Voraussetzung, um sich in den Ereignissen zurechtzufinden, den Internationalismus zu verstehen und die Politik der Ungarischen Sozialistischen Arbeiterpartei zu vertreten.

Es ist ein Ergebnis der politisch-ideologischen Arbeit der Partei, daß heute die Parteimitglieder - und auch die breiteste ungarische Öffentlichkeit - die Weltlage real beurteilen, mit der in den Parteibeschlüssen enthaltenen Einschätzung der Lage übereinstimmen und sich mit der internationalistischen Politik der Partei und mit dem Kampf für Frieden und Fortschritt identifizieren. Hierzu zählt das enge Bündnis unseres Landes mit der Sowjetunion und den anderen sozialistischen Ländern, unser breiter Zusammenschluß mit den fortschrittlichen demokrati-

sehen und antiimperialistischen Kräften der Welt und im Ergebnis dessen die Bewahrung des Friedens.

Jede wichtige internationale Frage hat aber auch einen Bezug auf unser Land. In internationalen Fragen einen Klassenstandpunkt zu entwickeln bedeutet folglich auch, zum Verständnis der theoretischen Grundlagen unserer Politik beizutragen und dadurch die Unterstützung unserer Politik durch die Massen zu vergrößern. Der Marxismus wird dadurch zur lebendigen Weltanschauung, daß seine Kenntnis im Bewußtsein des Menschen zur Überzeugung reift und zum Handeln anspornt.

In Ungarn werden im Rahmen des Schulungssystems der Partei jährlich mehr als 700 000 Menschen im Fach Marxismus-Leninismus ausgebildet. An den staatlichen Hochschulen und Universitäten werden die marxistische Philosophie, die politische Ökonomie und dev wissenschaftliche Sozialismus gelehrt. Bei der Propagierung des Marxismus spielen der Jugendverband, die Gewerkschaften, die Patriotische Volksfront und die staatliche Weiterbildung für Leiter eine